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Inicia caravana
para exigir el fin
de abusos contra
centroamericanos

■ Realizan el recorrido en
vehículos a falta de tren;
acusan de boicot al gobierno

■ El Instituto Nacional de
Migración suspende la
detención de indocumentados

El Estado perdió
“la capacidad”
para conducir la
economía: Cofeco
■ “Ha sido capturado por
grupos de poder”, asegura

■ 7 y 8HIRAM MORENO, CORRESPONSAL

■ 20ISRAEL RODRÍGUEZ J.

■ Nombran titular de Energía a José Meade; Georgina Kessel va a Banobras

■ Gil Zuarth sustituye a Bravo Mena en la secretaría particular de la Presidencia

■ Necesario, consolidar el sexenio como el de la infraestructura, dice el Ejecutivo

■ Pérez Jácome, al frente de Comunicaciones y Transportes

Realizan cambios en
Los Pinos; Molinar,
fuera del gabinete

Al anunciar ayer los cambios en su equipo de trabajo, el presidente Felipe Calderón dio a conocer que aceptó la renuncia de Juan Molinar Horcasitas a la Secreta-
ría de Comunicaciones y Transportes ■ Foto Guillermo Sologuren ■ 5ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ ■ 2 y 3

En abril llegará
a México la
autobiografía de
Julian Assange
■ “Explica el esfuerzo por
lograr una nueva relación
entre sociedad y gobiernos”

◗ WIKILEAKS

Activistas y migrantes comenzaron
ayer la marcha de Arriaga, Chiapas,
a Chahuites, Oaxaca ■ Foto Ap



 
SABADO 08 DE ENERO DE 2011 

1 

Denuncian coahuilenses ineficacia del mandatario local para resolver desapariciones 

Opacan festejo a Humberto Moreira tras registrar su 
candidatura para dirigir al PRI 

Dejó cuentas pendientes en la entidad, dicen inconformes al bloquear avenida Insurgentes 

 
CIRO PÉREZ SILVA 
Periódico La Jornada 
Sábado 8 de enero de 2011, p. 6 

La negociada candidatura de unidad de Humberto Moreira a la dirigencia nacional del PRI se empañó minutos 
después de que éste formalizara su registro como aspirante en la sede tricolor. Una veintena de hombres y mujeres 
denunciaron la ineficacia del gobernador con licencia por Coahuila, quien no pudo resolver un solo caso de las más 
de 150 desapariciones que tuvieron lugar durante su gestión en aquella entidad. 

Ofendidos por esta afrenta que quitó lustre a la fiesta preparada para Moreira, algunos de los priístas asistentes al 
acto acusaron a los integrantes de la Fuerzas Unidas por Nuestros Desaparecidos (as) en Coahuila (Fundec), 
quienes cerraron por casi una hora el tránsito de Insurgentes Norte frente al edificio del partido, de estar pagados 
por el PAN para opacar la llegada al PRI del virtual dirigente. 

Estos respondieron que ya le habían advertido a Moreira que se convertirían en una roca en su zapato, y 
recordaron que fue el entonces gobernador en funciones, quien les canceló una cita en Torreón a los familiares de 
los desaparecidos, muchos de ellos provenientes de entidades distantes varios miles de kilómetros de Coahuila, 
porque le había surgido un asunto personal. Ese asunto era la comida que ofreció Enrique Peña Nieto a los 
gobernadores del PRI, aseguran. 

Los manifestantes no fueron recibidos por Moreira. La respuesta que recibieron fue el arribo de casi 100 
granaderos del grupo Ciclón, quienes retiraron a los inconformes, la mayoría mujeres, de la avenida Insurgentes 
hasta formar con sus escudos un reducido círculo y arrinconarlas en una esquina, a las afueras del edificio del PRI. 

Pero si esto fue sorpresivo para quienes organizaron el acto y llevaron hasta la sede tricolor a centenares de 
simpatizantes a bordo de varias decenas de camiones de pasajeros, más lo fue la presencia del ex gobernador de 
Oaxaca, José Murat, quien fue citado para comparecer ante la Comisión de Justicia Partidaria para el desahogo de 
pruebas del proceso para expulsarlo de ese partido, a la misma hora del registro de Humberto Moreira y Cristina 
Ruiz, aspirante a la secretaría general del tricolor. 

Así, mientras Moreira se dirigía desde el templete instalado para el registro de candidatos ponderando la 
militancia y actividad partidista de su compañera de fórmula y de él mismo, en el sótano del inmueble, Murat 
refería las cuatro elecciones a diputado federal, una a senador y otra a gobernador que ha ganado y que hoy le 
quieren desconocer, así como el encargo de coordinador de estrategia en la campaña que le hizo el propio Javier 
Duarte de Ochoa, actual mandatario de Veracruz. 
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“Que pena que el PRI quiera justificar las derrotas fabricando culpables –argumentó Murat en ausencia de Nabor 
López García, parte acusadora en el proceso para expulsarlo bajo el argumento de haber apoyado a un candidato 
distinto del PRI en la elección de Oaxaca– seguro van a buscar al responsable de que hayamos perdido Puebla, 
Sinaloa, o de la salida del PRI de Ángel Heladio, hoy candidato opositor en Guerrero”, lamentó Murat, quien 
destacó la ausencia de Beatriz Paredes en la ceremonia de preunción de Moreira. 

Eran las 13:27 horas. En la explanada de la sede nacional del PRI y en el edificio que alberga las oficinas de la 
dirigencia nacional, varios cientos de simpatizantes aplaudían al gobernador con licencia y se burlaban del aviso 
de la Comisión electoral que anunciaba que iba a cerrar el registro de aspirantes a las 15 horas, sabedores de que la 
nominación de Moreira se pactó con semanas de anticipación y que nadie se atrevería a contrariar ese acuerdo. 

Minutos después, del sótano salió Murat, quien a su paso por la explanada encontró todavía a decenas de 
militantes sorprendidos por su presencia en una ceremonia que no admitía sombras, y en la calle, rodeados por 
granaderos, una veintena de mujeres y hombres seguían recordando con pancartas y a gritos que Moreira dejó 
cuentas pendientes en Coahuila. 

 

 

Lideresa del partido propone relevo provisional del Comité Ejecutivo Nacional 

Sugieren definir en consulta ciudadana al abanderado del sol 
azteca y una eventual alianza con el blanquiazul 
CIRO PÉREZ SILVA 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 8 de enero de 2011, p. 23 

Durante la reunión de la Comisión Política Nacional del PRD se aprobó recomendar al comité del sol azteca en el 
estado de México realizar una consulta a la ciudadanía como procedimiento para elegir al candidato a la 
gubernatura, y el mismo instrumento para definir una eventual alianza con el PAN. 

Esta resolución de los miembros del consejo fue enviada ayer por la tarde a los órganos directivos locales, con el 
propósito de que la atiendan los dirigentes en esa entidad. 

Las preguntas de la consulta podrían ser: ¿Estaría o no de acuerdo en una amplia alianza ciudadana en donde 
participen diversos partidos políticos para lograr la alternancia en el gobierno del Estado de México? y ¿Quién 
podría ser el ciudadano o ciudadana que podría abanderarla? 

La fecha para realizar la consulta se prevé para finales del mes de febrero. 
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Además, la secretaria general PRD, Hortensia Aragón, propuso que el proceso para relevar a la dirigencia nacional 
que comparte con Jesús Ortega sea provisional, y contemple un periodo que va de marzo a septiembre de 2011 y 
luego se elija en conjunto a la dirección nacional y a la estructura partidista. A la citada propuesta se suma la que 
sugiere que el relevo en la dirigencia se realice en marzo y concluya labores dentro de tres años, como marcan sus 
estatutos. 

No se llegó a un acuerdo y ambas propuestas las valoran la Comisión Política Nacional y asesores legales. Se 
espera que este martes se apruebe el dictamen a efecto de emitir la convocatoria para el proceso de renovación.  

Con información de Ernesto Martínez, corresponsal 

 

 

Presentan programa de 10 puntos para sacar del atraso al Edomex, de ganar la gubernatura 

AMLO: candidatos de PRI y PAN no tendrán el nivel de 
Encinas 

El virtual aspirante del PRD convoca a militantes a superar la división 

Hay posibilidad de triunfo en la elección del estado de México, afirma el gobernador de Michoacán, Leonel Rangel 

JAVIER SALINAS CESÁREO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 8 de enero de 2011, p. 23 

Tepetlaoxtoc, Méx., 7 de enero. Andrés Manuel López Obrador (AMLO) sostuvo que los candidatos que el PRI y el 
PAN seleccionen para contender en la elección de gobernador del estado de México el próximo 3 de julio, no 
tendrán el nivel, ni el tamaño, ni la dimensión que tiene el diputado federal Alejandro Encinas Rodríguez. 

En su segundo día de la Gira de la lealtad en territorio mexiquense, López Obrador, en compañía de Encinas, 
sostuvo que “la única alianza que habrá en el estado será con la gente, para sacarlos del atraso en el que los tiene el 
gobierno priísta de Enrique Peña Nieto y con las fuerzas progresistas de izquierda. 

No se puede hacer política si no se ponen por delante los ideales, los principios; la política no es como un mercado 
donde se vende y se compra y no importa qué mercancías o a quién, esto es otra cosa, aquí tiene que ver con 
ideales y principios, por eso no queremos una alianza con el PAN (...), este partido nació para proteger a los de 
arriba, y así ha continuado en todo su proceso, dijo. 
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El recorrido inició en la plaza principal de Tepetlaoxtoc, donde se reunieron más de 200 simpatizantes. Ahí, el ex 
candidato presidencial presentó un programa de 10 puntos que Alejandro Encinas firmó y se comprometió a 
aplicar para sacar del atraso al estado de México en caso de ganar la gubernatura. 

López Obrador, junto con Encinas, suscribió los 10 compromisos, entre los que destacan un fondo al fomento del 
empleo, apoyo a los productores del campo, pensiones y becas, medicamentos gratuitos, un programa de 
desarrollo urbano, mejorar las carreteras y un seguro al desempleo. 

Aclaró que Encinas sólo es la propuesta de su movimiento a los partidos Convergencia, PRD y PT, y de ser elegido 
“vamos a tener un candidato espléndido íntegro, con ideales, honrado y con experiencia en la administración 
pública. 

Encinas Rodríguez convocó al perredismo a sumar las fuerzas en el estado de México y dejar atrás la división que 
le costó perder los municipios más importantes que gobernaba. 

“No son tiempos de división, tenemos que ir adelante con un proyecto diferenciado claramente del PRI y del PAN. 
Necesitamos recuperar los valores fundamentales de la izquierda democrática, hemos demostrado nuestra 
capacidad no sólo para tener triunfos sino demostrar que se puedan hacer las cosas de manera distinta. 

Espero que el proceso sea una oportunidad para que la izquierda y las fuerzas progresistas y para que este 
movimiento retome la iniciativa política y siente las bases de lo que será la participación en la elección de 2012, 
dijo. 

Aclaró que cumple con los requisitos legales. Tengo mi residencia en el estado de México, no he engañado a nadie; 
mi domicilio oficial está ahora en el Distrito Federal, pero ahí no reside el alegato de la residencia y lo veremos 
justamente en el registro. Es un asunto que atienden los abogados y esperemos que se reconozca la residencia que 
tengo desde 1979, precisamente en Texcoco, dijo. La gira continuó por los municipios de Papalotla y en Chiuatla. 

En Michoacán, el gobernador Leonel Godoy Rangel afirmó que hay posibilidades de ganar la elección en el estado 
de México: en el 88 ganamos oficialmente con el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, igual en 2006 con Andrés 
Manuel López Obrador. Hemos sido varias veces primera fuerza en esa entidad. Si la izquierda va unida tiene 
muchas posibilidades de éxito, dijo. 

En torno a una foto publicada en la que aparece con dirigentes nacionales de PRD, PT y Convergencia en la ciudad 
de México, Godoy Rangel aclaró que no fue a respaldar la candidatura de Encinas. El jefe de Gobierno del DF me 
invitó a una comida en la que estuvieron los dirigentes de izquierda del estado de México: yo simplemente fui un 
testigo, no soy mexiquense ni de la dirección nacional (del PRD). 

Sin embargo, comentó que Encinas fue fundador del PRD, candidato a gobernador de ese partido en el estado de 
México en 1993 y un extraordinario militante; además permitirá que la izquierda de esa entidad vaya unida, pero 
la decisión le compete al perredismo mexiquense. 

Con información de Ernesto Martínez, corresponsal 
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El diputado priísta llama a incluir a empresarios y académicos 

Francisco Rojas, por concretar el pacto entre todas las fuerzas 
políticas 
MARIANA NORANDI 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 8 de enero de 2011, p. 6 

El coordinador del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la Cámara de Diputados, Francisco Rojas 
Gutiérrez, coincidió con la propuesta que hizo al gobierno federal el aspirante a la dirigencia nacional de ese 
partido, Humberto Moreira, de concretar un pacto nacional entre todas las fuerzas políticas para abordar los 
grandes problemas de la nación como la inseguridad o la pobreza. 

En entrevista, el diputado federal subrayó que este pacto no sólo debería incluir a los poderes Legislativo y 
Ejecutivo, sino también al Judicial, a los gobiernos estatales, municipales, empresarios y académicos para lograr la 
unidad del país. 

Esto es un asunto de unidad nacional, no solamente un acuerdo entre dos poderes. Es un problema de unidad 
nacional. No obstante, al ser cuestionado sobre la propuesta de Moreira, el diputado federal señaló que es algo que 
evidentemente tenemos todos que perseguir. Cuando uno piensa en hacer un pacto nacional total, puede ser 
tremendamente desgastante y frustrante que no logremos hacerlo. Sin embargo, agregó, se debe buscar que esto 
vaya funcionando etapa por etapa, en el caso de nosotros, iniciativa por iniciativa. 

 

Diputados tildan de fracasada la estrategia oficial en seguridad 
MARIANA NORANDI 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 8 de enero de 2011, p. 11 

Tras el reconocimiento del presidente Felipe Calderón de que 2010 fue el año más violento en la historia del país, 
diputados de diferentes fracciones aseguraron que, más que reconocer lo obvio, el Ejecutivo debería admitir que 
su estrategia para combatir el crimen organizado es errónea y equivocada. 

Es un reconocimiento de que no sirve, es un reconocimiento de lo obvio, de lo evidente, pero por desgracia no es 
un reconocimiento de errores ni de cosas que no se han hecho y que se vayan a hacer. Estamos hablando de 
políticas fallidas y, en ese sentido, vale el reconocimiento, pero es incompleto, porque reconocer significa también 
rectificar, y eso no parece estar en el horizonte de Felipe Calderón, afirmó en entrevista la secretaria de la 
Comisión de Seguridad Pública de la Cámara de Diputados, la perredista Teresa del Carmen Incháustegui Romero. 
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Dijo que la estrategia de Calderón en la materia es limitada al sólo intentar atacar la violencia en la calle y no 
aspectos como el lavado de dinero, las fuentes de financiamiento de los cárteles o la trata de personas. 

Añadió que el gobierno federal no entrega suficiente información sobre el tema, por lo que este año vamos a estar 
en comunicación con la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación, para pedir cuentas 
puntuales. 

El presidente de la Comisión de Derechos Humanos de la Cámara, Alfonso Navarrete Prida, del PRI, calificó de 
equivocada y mediocre la estrategia federal en seguridad. Dijo que, los 30 mil homicidios que se han producido en 
lo que va de esta administración también implican que esa política no ha funcionado. 

En este sexenio [los legisladores] le hemos dado más herramientas jurídicas como a ningún otro presidente de la 
República, y ni una sola de las estrategias, le ha funcionado, porque, además de que las estrategias están 
equivocadas, su aplicación es muy mediocre, comentó. 

El presidente de la Comisión de Seguridad Pública en la Cámara, el panista José Luis Ovando Patrón, quien dijo 
que el reconocimiento de Calderón no obedece a una declaración de valentía o no; es una realidad. Es importante 
no quedarse con la cifra de que en esta administración se registraron 30 mil muertes, sino ir más allá, y conocer el 
motivo de esos homicidios, dijo. 
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Pérez Jácome y Meade dejan Hacienda; se van a SCT y Energía; Gil Zuarth, a la secretaría particular 

Calderón ajusta su equipo; quita a Molinar, Kessel y Bravo 
Mena 

Instruye a los nuevos secretarios a impulsar reformas 

Falta aval del Congreso al cambio en Los Pinos 

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 8 de enero de 2011, p. 5 

El presidente Felipe Calderón Hinojosa confirmó anoche nuevos cambios en su gabinete y equipo de 
colaboradores, con los cuales suman 16 en secretarías de Estado en cuatro años de gobierno. 

Desde temprano circularon versiones sobre la salida de los titulares de las secretarías de Comunicaciones y 
Transportes (SCT), Juan Molinar Horcasitas, y de Energía (Sener), Georgina Kessel, a los que sustituyen Dionisio 
Pérez Jácome y José Antonio Meade, respectivamente, quienes eran subsecretarios de Egresos e Ingresos –en ese 
orden–, de la Secretaría de Hacienda. 

A estos relevos se sumó –en el transcurso de la tarde– la versión sobre el cambio en la secretaría particular de la 
Presidencia, cargo que deja Luis Felipe Bravo Mena, a quien sustituirá Roberto Gil Zuarth, siempre que la 
Comisión Permanente del Congreso de la Unión autorice la solicitud de licencia que ya presentó el todavía 
diputado federal, como aclaró Calderón. 

En un mensaje emitido en el salón Manuel Ávila Camacho de Los Pinos, con casi una hora de retraso en relación 
con la convocatoria hecha por el área de Comunicación Social, Calderón informó que aceptó las renuncias de 
Molinar Horcasitas y Bravo Mena, así como su decisión de nombrar a Meade al frente de la Sener y a Kessel como 
nueva titular del Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (Banobras). 

De Molinar Horcasitas, dijo que tuvo un desempeño eficaz al frente de la SCT, pero ahora ha decidido participar 
intensamente en tareas político-partidistas importantes para la vida del país. El mismo ex funcionario quiso dejar 
claro que él presentó su renuncia e incluso leyó el texto enviado al Presidente. 

Dijo que colaborará con el dirigente nacional del PAN, Gustavo Madero, dejándole a éste que posteriormente 
informe sobre las tareas que le asignará en el partido. 

A su vez, Calderón resaltó que el talento y la capacidad de Molinar fueron determinantes para que México 
avanzara en la construcción de más y mejores obras de infraestructura. Dijo que su liderazgo fue fundamental para 
emprender una reforma de fondo en el sector de las telecomunicaciones, que permita a México incrementar la 
cobertura de servicios, la convergencia de tecnologías y mayor competencia en el sector. 
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Indicó que ya dio instrucciones a Pérez Jácome para continuar y profundizar las reformas en el sector de 
telecomunicaciones. 

Entre sus tareas –dijo– deberá hacer lo necesario para ampliar el acceso de los mexicanos a los servicios de radio, 
televisión, Internet y telefonía, instrumentos fundamentales para detonar el desarrollo del país. 

Asimismo, resaltó la importancia de promover un ambiente de verdadera competencia en el sector, a fin de lograr 
servicios de telecomunicaciones modernos, de buena calidad y a precios accesibles. También lo instruyó a ejecutar 
el Programa Nacional de Infraestructura, en particular en carreteras, puertos, aeropuertos y ferrocarriles. 

Calderón hizo énfasis en la importancia de consolidar su sexenio como el de la infraestructura. En la misma ruta 
se desempeñará Kessel al frente de Banobras. 

De la ex secretaria de Energía, el mandatario reconoció su participación para lograr la reforma del sector, que 
fortaleció a Pemex, y la liquidación con éxito de Luz y Fuerza del Centro. También mencionó las acciones 
realizadas para transitar hacia el uso de energías limpias, entre otros. 

Como directora de Banobras, tiene el encargo de impulsar las obras de infraestructura que permitan llevar 
bienestar, desarrollo y empleo a todas las regiones del país, así como cumplir la meta de destinar hasta 5 por 
ciento del producto interno bruto al rubro. 

A José Antonio Meade, nuevo titular de la Sener, le ordenó profundizar la transformación de las empresas 
públicas del sector, eliminando privilegios y con garantía de transparencia y rendición de cuentas en todas sus 
operaciones y actividades. 

De Luis Felipe Bravo Mena, el Presidente señaló que en adelante se dedicará a actividades profesionales de 
consultoría, análisis político y social de la realidad del país. 

Antes de tomar protesta a los nuevos funcionarios, Calderón señaló que los cambios permitirán continuar el 
esfuerzo de transformación que realiza el gobierno federal. Se trata de que las políticas públicas beneficien a los 
mexicanos sin distinción y permitan tener una patria justa, ordenada y generosa, que provea a los ciudadanos una 
mucho mejor calidad de vida. 
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Sigue la pasarela de gobernadores 
DE LA REDACCIÓN 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 8 de enero de 2011, p. 6 

Ayer continuó la pasarela de gobernadores por la residencia oficial de Los Pinos, donde sostuvieron reuniones 
privadas con Felipe Calderón. Tocó el turno a los mandatarios de Yucatán, Ivonne Ortega Pacheco, y de 
Chihuahua, César Duarte Jáquez 

Presidencia informó en un boletín que con Duarte Jáquez coincidieron en la necesidad de mejorar la 
comunicación, a fin de enfrentar problemas como violencia e inseguridad. 

Duarte reiteró el compromiso de su gobierno de colaborar con la federación en la lucha contra el crimen 
organizado. Calderón ratificó su compromiso de continuar la lucha por la seguridad de las mujeres y hombres de 
Chihuahua, apoyando a las autoridades de la entidad con todos los recursos del Estado. 

En la cita con la gobernadora de Yucatán, conversaron sobre la situación del país y sus expectativas de desarrollo 
en este año. También hablaron sobre los principales retos de la entidad. 

Por la noche, se informó que a Los Pinos también acudió el gobernador de Colima, Mario Anguiano Moreno, con 
quien convino en que el trabajo unido y corresponsable es condición para impulsar el desarrollo del país. 

Anguiano presentó a Calderón la Agenda digital del estado y otros proyectos. 
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Pide el Ejecutivo a diplomáticos no perder de vista ese aspecto 

Calderón: los responsables de la violencia son los violentos 

El número de muertos se deriva de la actividad de delincuentes, dice 

GEORGINA SALDIERNA 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 8 de enero de 2011, p. 10 

El presidente Felipe Calderón pidió ayer al cuerpo diplomático acreditado en el exterior, que en la información que 
presentan de México pongan en perspectiva la dimensión de la violencia que afecta al país. 

También consideró importante dar a conocer que el problema se combate con valor y decisión y que se va a 
resolver. En la medida en que se logre reconstruir y fortalecer las instituciones de seguridad y de justicia, en esa 
misma medida, México será el país seguro a que todos aspiran y estamos precisamente en esa ruta, enfatizó. 

Durante la 22 Reunión anual de embajadores y cónsules, agregó que el país tiene liderazgo y más que aparecer 
como víctima o buscar la conmiseración de otros estados, abre caminos para la solución de problemas 
internacionales, como el crimen organizado. 

En la residencia oficial de Los Pinos, insistió en que la violencia no es consecuencia de la lucha por la seguridad, 
sino al revés, el enfrentamiento a la delincuencia es consecuencia de la acción violenta de criminales. 

Sobre el número de muertes registrado, dijo que se deriva de la actividad homicida de los delincuentes y no de la 
acción del gobierno. Son los criminales quienes están atentando contra la vida, la seguridad y la tranquilidad de 
los mexicanos. Los responsables de la violencia son precisamente los violentos, y eso no podemos perderlo de 
perspectiva en nuestra tarea diplomática, subrayó. 

En estas circunstancia consideró importante decir de México que sí tiene un problema de violencia e inseguridad, 
pero que se está combatiendo con total transparencia y de frente a los mexicanos y todo el mundo. Se ha hecho 
además, con apego a la legalidad y en los casos en que no ha sido así, se ha actuado en consecuencia, incluso, 
contra servidores públicos, nos sólo contra policías o elementos oficiales que hayan incurrido en violaciones, sino 
contra altos funcionarios. 

Para ayudar a dimensionar la problemática, recordó que la tasa de homicidios en México está en alrededor de 13 
por cada 100 mil habitantes, mientras en Venezuela es de 52. Colombia está en 39 y Brasil en 22, esto es casi el 
doble del país. En su recuento, Calderón Hinojosa incluyó ciudades de Estados Unidos, como Nueva Orleáns que 
tiene 70 homicidios y Washington que aparece con 50. 

De igual manera refirió que de los 37 capos más buscados en 2008, 19 ya no aparecen en esa lista, pues 17 fueron 
capturados o abatidos cuando se resistían a la aprehensión, y dos fueron víctimas de la violencia de sus rivales. 
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En un discurso de 50 minutos, en el que dio un espaldarazo a la secretaria de Relaciones Exteriores (SRE), Patricia 
Espinosa, y le entregó el martillo de madera con el que clausuró la COP 16, el titular del Ejecutivo resaltó que el 
país se encuentra en la ruta de crecimiento; que la economía es fuerte y ofrece condiciones para despegar, y se está 
luchando de manera persistente y con todas las fuerzas para que prevalezca el estado de derecho, situación que 
debe aquilatarse y ser comunicada al mundo. 

Con el esfuerzo de embajadores y cónsules, manifestó que México seguirá consolidando su liderazgo internacional. 

Previamente, durante su participación en la reunión, el analista Luis Rubio aseguró que en México hay una 
creciente clase media. 

 

 

 

 

Cuestionan más puestos, entre ellos a 2 hijos de Francisco Labastida 

Malova da cargo a operario del cártel de Sinaloa que lo 
respaldó en su campaña 
JAVIER VALDEZ CÁRDENAS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 8 de enero de 2011, p. 24 

Culiacán, Sin., 7 de enero. Óscar Félix, pariente de un operario del cártel de Sinaloa detenido por el Ejército, 
recibió la Subsecretaría de Agricultura estatal por el apoyo de su grupo político a la campaña electoral del ahora 
gobernador Mario López Valdez, conocido como Malova. 

El propio mandatario reconoció este viernes, durante una gira por los municipios de Culiacán y Badiraguato, que 
algunos puestos del gabinete fueron otorgados a quienes lo respaldaron, y que la designación de Óscar Félix 
correspondió al grupo que lidera el diputado local y ahora ex priísta Jesús Manuel Patrón Montalvo. 

Óscar Félix es cuñado de Javier Torres, El JT, miembro del cártel de Sinaloa detenido por el Ejército y extraditado 
a Estados Unidos. Además, tres de sus hermanos fueron detenidos en junio de 2008 en posesión de armas, 
vehículos de lujo y 18 kilos de mariguana. Este viernes López Valdez también fue cuestionado no sólo por los 
nombramientos de Francisco y Rocío Labastida Gómez de la Torre, hijos del senador priísta y ex gobernador 
Francisco Labastida Ochoa, como coordinador de Proyectos Estratégicos y directora del Centro de Ciencias de 
Sinaloa; y por el de Juan Ernesto Millán Pietch, hijo del también ex gobernador Juan Millán Lizárraga, como 
secretario de Turismo. 
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Otros nombramientos impugnados fueron los de José Luis Sevilla y Eduardo Ortiz Hernández como secretarios de 
Obras Públicas y Desarrollo Económico, cuya presencia en el gabinete –según el diputado federal panista Manuel 
Clouthier Carrillo– obedece al pago de cuotas al secretario de Desarrollo Social, Heriberto Félix. 

El gobernador dijo que los nombramientos no son una cuota sino una asignación correcta; y sobre el encuentro de 
este viernes –donde los líderes estatales de los partidos de la Revolución Democrática (PRD), Acción Nacional 
(PAN), del Trabajo (PT) y Convergencia revisaron la conformación del gabinete– instó a sus aliados a que no los 
reviente la presión pues aún hay muchas posiciones importantes qué repartir. 

 

Ebrard: la ignorancia del mejor alcalde no disculpa 
GUSTAVO LEAL F.* 

Un diagnóstico de la Comisión de Población y Desa-rrollo de la Asamblea Le-gislativa del Distrito Federal (ALDF) 
señala que cuatro de cada 10 capitalinos carecen de acceso a la seguridad social. En dos delegaciones: Iztapalapa y 
Gustavo A. Madero, se concentra cerca de 40 por ciento de esa ciudadanía en condiciones de desamparo social. 

De los 8 millones 800 mil habitantes de la ciudad de México, 3 millones 700 mil carecen de IMSS, ISSSTE, 
servicios sociales del Gobierno del Distrito Federal (GDF) o algún otro sistema de protección. El universo 
descubierto alcanza 43 por ciento; 900 mil personas en Iztapalapa y 500 mil en Gustavo A. Madero. 

El diagnóstico de la comisión concluye que el derecho a la salud es un derecho social y su consagración 
constitucional se convierte en un enunciado retórico si el Estado no cuenta con los recursos suficientes para hacer 
frente a esta obligación. 

El propio secretario de Salud, Armando Ahued, asegura que la crisis económica ha incrementado, hasta 30 por 
ciento, la demanda de servicios sanitarios. Ha sido preciso, reconoce, levantar tres hospitales y ampliar los 
horarios de atención: Tenemos sobrecarga de trabajo. Mucha gente que antes recurría a los hospitales privados 
ahora, con los costos de la atención médica, acude al sector público. Y a pesar del esfuerzo de los médicos no se 
puede dar atención expedita. Ahued solicitó a la ALDF recursos adicionales (2011) por 5 mil 500 millones de pesos 
para mantener y desarrollar la infraestructura. 

En riesgos de trabajo, el cuadro es asaz sombrío. Descontando la cifra negra del no registro, en el Distrito Federal 
pueden ocurrir hasta siete muertes mensuales. La falta de cobertura pesa sobre estos dramas. Fallecimientos por 
hipertensión, diabetes, cánceres vinculados a químicos tóxicos e infartos por estrés, acompañados de 
padecimientos frecuentes por contacto con diversos agentes del ambiente laboral. Los pequeños establecimientos 
con maquinaria que demanda grandes tomas de energía se cuentan entre los más expuestos. La higiene y la 
seguridad en el trabajo es un gran pendiente. Se han relajado las normas, mientras cunde el outsourcing. 

Así que –en los 13 años perredistas al frente del GDF– los servicios de salud de Marcelo Ebrard no están, 
precisamente, ni en el mejor momento ni a la altura de los derechos ciudadanos. Incluso ha ganado presencia el 
incoherente Seguro Popular (que le atrae recursos a cambio de afiliaciones), aún disponiendo del programa de 
gratuidad diseñado en la era AMLO. 
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Ante los retos sanitarios capitalinos, Ebrard ubicó su visión en posiciones abiertamente proempresariales, 
optando por la ruta menos adecuada: elogiar el diagnóstico de Funsalud y premiar en el Día del Médico a un 
¡biomédico!: Guillermo Soberón. 

Justo el diagnóstico que impuso, con Fox y Frenk, ese Seguro Popular sumiendo al sector –incluyendo al DF– en 
la peor situación sanitaria del México moderno. Mismo Seguro que usa abusivamente Calderón para presumir sus 
compromisos en salud y autocalificar su desempeño como titular del Poder Ejecutivo pregonando la fantástica 
cobertura universal. 

Ebrard cree entender que el sistema de salud está fragmentado y pareciera estar en proceso de extinción para los 
servidores públicos. Y, sin embargo, se atreve a pontificar que se debe retomar la iniciativa del Dr. Soberón para 
tener un sistema unitario de salud pública (?) 

¿Retomar? Como si esa mendaz iniciativa no hubiera ya engendrado el fraudulento Seguro Popular. Y todavía 
agregó Ebrard: Hay 12 millones sin acceso a servicios y por ello no debe posponerse una reforma al sector. ¿Doce 
millones? ¿De qué fuente? ¿A qué reforma se refiere? 

Sus declaraciones calzan exactamente con la propuesta calderonista del autocuidado de la salud: En un sistema 
integral de protección social, sostuvo Ebrard, debemos ubicar a cada persona, saber su edad, de qué ha estado 
enferma, de qué puede enfermar y conducir a nuestra población hacia el cambio de hábitos alimenticios, al cambio 
de hábito respecto de su propia salud. Ese es el objetivo. 

¡No! Después de diseñar modernas políticas preventivas –que brillan por su ausencia en el DF– el propósito es 
muy otro. Se trata de brindarle a nuestra población atención médica oportuna resolutiva y de calidad cuando la 
requiriera. Meta que, ciertamente, hoy por hoy no puede presumir Ebrard. 

Hasta los encargados de la Casa del Adolescente del Hospital Materno Infantil Inguarán denunciaron que –en esa 
misma deslucida conmemoración– Ebrard ignoró olímpicamente ¡sus 20 años de existencia!, cuando anunció la 
construcción de una clínica para jóvenes, la primera especializada para dicho segmento en la ciudad. 

Según Ebrard, México es un país muy desigual en salud. Si la izquierda mexicana quiere llegar por primera vez a la 
Presidencia debe dejar las amenazas e incorporar a su proyecto a las clases medias. Necesitamos una agenda para 
este siglo. 

Como ya lo hicieron antes –muy cómodamente– los panistas de la alternancia (Fox y Calderón) comprando la 
agenda soberonista para la reforma de la salud y la seguridad social, ¿ahora también Ebrard la presentará como 
suya para no tener que esforzarse mayormente en el asunto? 

Lo que constituye una auténtica amenaza para la salud de los capitalinos (y del país) es el programa soberonista de 
Funsalud que Ebrard enarbola cómodamente frente al reto de erguir su agenda. Justamente, la que necesitamos 
para este siglo y a la altura del reformista pragmático reconocido como el alcalde del mundo. Pero su ignorancia 
no admite disculpa. Será oportunamente penalizada en la liza electoral. 

*Universidad Autónoma Metropolitana - Xochimilco 



  www.reforma.com

opinión y columnas 610972000016

tes empresas, detalla el plan de las 
autoridades encabezadas por el 
director general del aeropuerto, 
Héctor Velázquez Corona.

La terminal aérea tiene 2 mil 
200 elementos de seguridad pri-
vada entre Policía Auxiliar, Servi-
seg, Eulen, Control y la nueva em-
presa, además de 700 efectivos de 
la Policía Federal.

Asimismo, en el AICM hay 
presencia de la Procuraduría Ge-
neral de la República, Aduanas, el 
Instituto Nacional de Migración, 
la Procuraduría capitalina, la Se-
cretaría de Agricultura y el Cen-
tro de Investigación y Seguridad 
Nacional. 

De acuerdo con su página de 
internet, Consultores Asociados 
en Protección Privada Empresa-
rial surgió en 1984 y tiene clientes 
como Banorte Generali, Kimberly 
Clark México y Médica Móvil.

Actualmente ofrece sus ser-
vicios, según fuentes de seguri-
dad privada, a empresas como Ci-
népolis, Suburbia y la Unitec.

Éste sería su primer contrato 
gubernamental.

La compañía no está registra-
da en Compranet y habría cobra-
do unos 40 millones de pesos por 
el servicio anual al AICM.

Sábado

8 de Enero
del 2011
México, D.F.

$ 12.00

108 páginas, 
8 secciones

Año 18
Número 6,225

Contratan a nueva empresa de vigías

Vigilan en AICM
... a los vigilantes Analizan

multar
a peatones

Por si faltara una
Dependencias, policías y empresas de seguridad y vigilancia que 
“controlan” el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México:

Ajusta FCH
el gabinete

Presiones  
en inflación
La inflación en 2010 fue 
de 4.4 por ciento, pero las 
frutas y hortalizas subieron 
más de 12 por ciento.
(Aumento anual en por ciento 
de frutas y hortalizas)

Y el tren no pasó...
ARRIAGA, ChIs. La caravana de activistas y migrantes que preveía subir ayer al tren de carga que 
va de esta ciudad a Chahuites, Oaxaca, para manifestarse contra los plagios de centroamericanos 
no pudo lograr su objetivo: el servicio ferroviario fue cancelado. Los organizadores denunciaron 
presiones del Instituto Nacional de Migración para evitar la protesta, y la caravana emprendió la 
marcha a Chahuites, donde 40 migrantes fueron secuestrados en diciembre. NacioNal 5 

Integra Malova a cuñado de capo

d La SSP del DF enviaría la 
propuesta a la ALDF.

d Son 200 elementos
asignados a verificar
la calidad de custodia
en el aeropuerto

Karla Portugal

A pesar de tener más de 2 mil ele-
mentos de seguridad privada de 
diferentes empresas y 700 agen-
tes de la Policía Federal, el Aero-
puerto Internacional de la Ciudad 
de México (AICM) cuenta des-
de este año con un nuevo cuer-
po de vigilancia que supervisa-
rá las tareas... ¡de todos los poli-
cías privados!

La administración del AICM 
contrató a la empresa Consultores 
Asociados en Protección Privada 
Empresarial para que sus emplea-
dos lleven a cabo dicho control.

Por ahora, la compañía recién 
contratada tomó el mando de la 
revisión de las imágenes del cuar-
to central de observación que an-
tes operaba Serviseg, corporación 
privada que aún mantiene su tra-
bajo en la zona de plataformas del 
aeropuerto.

Los casi 200 elementos del 
nuevo equipo tienen presencia en 
todos los espacios del aeropuerto 

y son ya los encargados de verifi-
car la calidad de los servicios de 
seguridad, supervisar la efectivi-
dad de los empleados y reportar 
fallas o actitudes sospechosas.

A ello, según un plan de rein-
geniería de la protección aeropor-
tuaria, se adiciona el cambio de 
uniformes para los efectivos de 
la empresa Eulen, un incremen-
to en salarios para los policías pri-
vados, modificación de horarios y 
mayor capacitación para elemen-
tos de vigilancia.

Luego de que en diciembre 
pasado un grupo de sobrecargos 
burlara la vigilancia y sobornara a 
agentes privados para llevar una 

carga de cocaína a Madrid en un 
vuelo de Aeroméxico, la adminis-
tración aeroportuaria decidió in-
crementar las medidas de seguri-
dad en la terminal.

Aunque antes de ese hecho 
ya se tenía contemplada la contra-
tación de Consultores Asociados, 
se decidió añadir una fase, según 
el plan, que pretende reforzar los 
controles de confianza y evitar la 
corrupción de los agentes priva-
dos y públicos.

El propósito de sumar una 
empresa más para vigilar a los vi-
gías es dificultar la corrupción al 
fomentar el cruce de información 
de los responsables de las diferen-

d Entra Pérez Jácome
por Molinar en la SCT,
y José Antonio Meade,
por Kessel en Energía

Carole Simonnet

El Presidente Felipe Calderón 
consumó ayer tres nuevos ajustes 
a su gabinete, con lo que 
suma más de 30 cambios 
en cuatro años y un mes 
de Gobierno.

En el salón Manuel Ávila Ca-
macho de Los Pinos, el Mandata-
rio tomó protesta a Dionisio Pé-
rez Jácome como Secretario de 
Comunicaciones y Transportes 
en sustitución de Juan Molinar 
Horcasitas, quien renunció para 
asumir una responsabilidad en 
el PAN a invitación del dirigente 
Gustavo Madero.

Pérez Jácome se desempeña-
ba como subsecretario de Egresos 
en Hacienda y fue coordinador de 
asesores de la Presidencia al ini-
cio del sexenio.

Calderón designó también a 
José Antonio Meade como nuevo 
Secretario de Energía en lugar de 
Georgina Kessel, a quien nombró 
titular de Banobras.

Meade ocupaba hasta ayer la 
subsecretaria de Hacienda y Cré-
dito Público y fue director gene-
ral de Financiera Rural.

Tras la división del caldero-
nismo por la elección del dirigen-
te nacional del PAN, el Mandata-
rio invitó también a Roberto Gil a 
convertirse en su nuevo secreta-
rio particular en la Presidencia en 
sustitución del mexiquense Luis 
Felipe Bravo Mena.

Calderón agradeció la lealtad 
y los “consejos sabios” de Bravo 
Mena, de quien dijo renunció pa-
ra desempeñar “actividades pro-
fesionales vinculadas con la con-
sultoría, el análisis político y social 

de la realidad del País”.
De la misma manera, el Presi-

dente agradeció a los funcionarios 
salientes su dedicación e instruyó 
a los entrantes a redoblar esfuer-
zos para emprender reformas de 
fondo en los sectores de teleco-
municaciones y de energía.

“Los nombramientos anuncia-
dos el día de hoy (ayer) nos per-
mitirán que este 2011 que apenas 
empieza sigamos adelante con 
un renovado ímpetu en el esfuer-
zo de transformación que hemos 

venido realizando desde 
el Gobierno federal”, se-
ñaló Calderón.
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CULIACÁN.- El Gobernador Ma-
rio López Valdez (Malova) de-
signó ayer subsecretario de Agri-
cultura a Óscar Félix Ochoa, cu-
ñado de Javier Torres Félix, “El 
JT”, extraditado a Estados Uni-
dos por narcotráfico y quien fue-
ra brazo derecho de Ismael “El 
Mayo” Zambada.

Además, tres hermanos de 
Félix Ochoa fueron detenidos por 
el Ejército en Culiacán el 11 de ju-
lio de 2008 con 18 kilos de cocaí-
na y 28 mil dólares.

El titular de Agricultura es-
tatal, Juan Guerra, dijo que él y 
el Gobernador hicieron el nom-
bramiento.

López Valdez aseguró que la 
designación se hizo para cumplir 
una promesa con los agricultores 
del Valle de San Lorenzo.

“Cuando andábamos perfilan-
do nuestra candidatura de la coa-
lición, queríamos traernos a Jesús 
Patrón y su grupo (al que pertene-
ce Félix Ochoa).

“Incluso había algunos com-
promisos de asignarle Agricultu-
ra porque era un grupo importan-
te que queríamos traer en apoyo a 

nuestra coalición”, dijo Malova al 
ser cuestionado por el parentesco 
del funcionario y el narco.

“Hicimos algunas negocia-
ciones para que el Secretario (de 
Agricultura) fuera Juan Guerra 
porque le corresponde al PRD, y, 
cuando no dimos la Secretaría, 
tuvimos que dar a ese grupo (de 
Jesús Patrón) una subsecretaría, 
que, en este caso, el grupo esco-
gió a Óscar Félix para que fuera 
el responsable de esa área”.

El PAN, el PRD, Convergen-
cia y el PT de Sinaloa manifesta-
ron su desacuerdo con el nom-
bramiento. 

Ricardo Rivera

Hasta los peatones po-
drían ser multados en 
el DF, pero no por cami-

nar a exceso de velocidad, sino 
por contribuir a causar percan-
ces viales.

Luis Rosales Gamboa, jefe 
del Estado Mayor Policial de la 
SSP capitalina, dijo que el pro-
yecto está siendo estudiado en 
la dependencia, aunque no se ha 
enviado una propuesta de inicia-
tiva a la Asamblea Legislativa.

“Lo que trataremos de ver a 
través de la instrucción del Se-
cretario es analizar si se pudie-
se multar porque el peatón tam-
bién debe de tener respeto a los 
espacios públicos”, puntualizó.

Actualmente el Reglamento 
de Tránsito Metropolitano pre-
vé en su artículo 10 una amo-
nestación verbal para quienes 
crucen las calles sin utilizar los 
puentes, sin tomar en cuenta el 
semáforo o que desobedezcan 

las indicaciones de los agentes.
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Confía PAN a Molinar su estrategia electoral 
 
Ernesto Núñez 
 
(8 enero 2011).- El ex titular de Comunicaciones y Transportes, Juan Molinar Horcasitas, será nombrado 
secretario de Elecciones del PAN el próximo lunes, de acuerdo con fuentes de ese partido. 
 
La misión que le será encomendada por el dirigente partidista, Gustavo Madero, es llevar a buen puerto las 
elecciones estatales de este año, con énfasis en el proceso del Estado de México, y preparar al partido para los 
comicios federales de 2012. 
 
Luego de que Molinar confirmara que renunció para aceptar la invitación de sumarse al equipo de Madero, se 
espera que el lunes el líder partidista anuncie su incorporación en la sesión ordinaria del Comité Ejecutivo 
Nacional del PAN. 
 
Con este nombramiento, Molinar retomará su carrera como estratega electoral luego de un paso polémico por el 
servicio pública, primero como director del Instituto Mexicano del Seguro Social (diciembre de 2006 a marzo de 
2009) y después como titular de la SCT (2009 a la fecha). 
 
Politólogo de formación, con maestría por El Colegio de México y estudios de doctorado en la Universidad de 
California, Molinar ya formó parte de un equipo de estrategia electoral en las filas del PAN, con fallidos resultados. 
 
En agosto de 2002 renunció a la subsecretaría de Desarrollo Político de la Secretaría de Gobernación para 
incorporarse al equipo de Carlos Medina Plascencia, quien acababa de ser nombrado coordinador de la estrategia 
electoral del blanquiazul para la campaña de 2003. 
 
Como director de Información y Análisis del CEN del PAN, fungió como vocero de la campaña de 2003. 
 
El politólogo falló en su estrategia, caracterizada por el lema "Quítale el freno al cambio". El blanquiazul perdió 54 
curules en la Cámara de Diputados y la gubernatura de Nuevo León. 
 
A pesar de ese tropiezo electoral, Molinar asumió como diputado federal en septiembre de 2003, donde se acercó a 
la corriente calderonista. 
 
En 2005 se incorporó al equipo de precampaña de Calderón y en la campaña de 2006 fue el encargado del área de 
estudios de opinión y análisis político. Fue el negociador del formato de los debates y participó en todas las 
reuniones del cuarto de guerra. 
  
Funcionario polémico 
  
Su nombramiento en el gabinete de Calderón, primero como director del IMSS y luego como titular de SCT, 
sorprendió a especialistas y a miembros del PAN, por tratarse de áreas en las que no tenía experiencia profesional. 
 
 



 
 SABADO 08 DE ENERO DE 2011 
 

Coordinación de Información y Medios
2 

En junio de 2009 Molinar quedó envuelto en el escándalo al incendiarse la Guardería ABC de Hermosillo, Sonora, 
pues el siniestro dejó al descubierto múltiples irregularidades en el proceso de subrogación desarrollado en su 
gestión frente al IMSS. 
 
Además, como Secretario de Comunicaciones, el también ex consejero del IFE (1996-2000) ha sido severamente 
cuestionado en el Congreso por al menos dos hechos: el nombramiento de su amigo Mony de Swan como 
comisionado presidente de la Cofetel y por la manera en la que se desarrolló la llamada Licitación 21. 
 
 
 

Opera el Presidente conciliación panista 
 
Carole Simonnet 
 
(8 enero 2011).- Previo a las fiestas navideñas, el Presidente Felipe Calderón inició una operación cicatriz entre 
los calderonistas que se dividieron por la elección del dirigente nacional del PAN. 
 
Según testimonios de panistas, la primera Dama, Margarita Zavala, fue clave para operar la reconciliación con 
miras a sanar heridas y sumar esfuerzos de cara a las elecciones de 2011. 
 
El líder panista, Gustavo Madero, quien tuvo el apoyo tácito de Zavala y público de los Secretarios de Estado 
Ernesto Cordero, Salvador Vega y Juan Molinar Horcasitas, fue el primero en buscar un acercamiento con su 
contrincante Roberto Gil Zuarth. 
 
Lo hizo el miércoles siguiente a la elección, la cual ganó el 5 de diciembre con apenas 6 votos sobre Gil y tras la 
declinación de los otros tres candidatos. 
 
Fuentes panistas confirmaron que el chihuahuense llamó por teléfono al ex subsecretario de Gobernación, quien 
se encontraba ese día en Cuernavaca. 
 
El objetivo fue aminorar la tensión generada por el comunicado de Gil Zuarth emitido el día de la conformación 
del Comité Ejecutivo Nacional en el que acusó a Madero de no respetar su palabra y de excluir a su grupo del 
reparto de posiciones. 
 
La candidatura de Gil Zuarth, cuestionada sin éxito ante los tribunales, había sido el detonante de la ruptura entre 
el calderonismo. 
 
Pese a que Madero se había destapado con días de antelación, un grupo de calderonistas integrados por el ex 
dirigente Germán Martínez Cázares; la ex titular de la Oficina de la Presidencia, Patricia Flores, y su sucesor, el ex 
Secretario de Economía, Gerardo Ruiz Mateos; el operador electoral Jorge Manzanera; el encargado de las 
encuestas en Los Pinos, Rafael Jiménez y el Alcalde de Monterrey, Fernando Larrazábal, entre otros promovieron 
al diputado federal. 
 
Todos se molestaron abiertamente con Madero tras la elección de los miembros del CEN. 
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Tras la llamada de Madero, en un intento por acelerar la reconciliación, 11 días después Margarita Zavala y 
Calderón propiciaron un nuevo reencuentro entre panistas. 
 
El pretexto fue una posada en la residencia oficial de Los Pinos para los consejeros nacionales del partido en la que 
la pareja invitó a Roberto Gil, Jorge Manzanera y Patricia Flores, entre otros. 
 
El líder del PAN, Gustavo Madero y el ex dirigente nacional Germán Martínez no asistieron a esa reunión. 
 
Presente entre los alrededor de 60 invitados, el consejero nacional Carlos Flores captó el momento en que Gil 
Zuarth y Manzanera posan con el Presidente Felipe Calderón. 
"!!Gran equipo!! Que no quede duda!!, escribió a manera de leyenda el consejero en un twitt que subió el 20 de 
diciembre por la noche. 
 
Ese día, Gil Zuarth se reunió también con Margarita Zavala, aunque según el propio interesado, no se refirieron al 
incidente que protagonizaron en el patio del partido cuando Gil reclamó a la esposa del Presidente de haber 
sustituido de la lista del CEN a sus allegados por mujeres. 
 

 
 
 

Reprochan olvido líderes estatales 
 
Claudia Guerrero 
 
(8 enero 2011).- Dirigentes de los estados en donde el PRI es oposición reclamaron al futuro presidente del 
tricolor, Humberto Moreira, el abandono político y financiero que han vivido en los últimos años. 
 
De acuerdo con el testimonio de varios de los líderes estatales presentes en la encerrona con Moreira, los más 
críticos fueron los representantes de estados como Sonora, Oaxaca, Baja California Sur y el Distrito Federal. 
 
Explicaron que en el caso de Oaxaca y Querétaro se planteó la necesidad de construir un liderazgo más fuerte, que 
defienda al tricolor ante lo que calificaron como los constantes ataques del Gobierno federal y el PAN. 
 
Durante la cena, realizada la noche del jueves en un hotel del Centro Histórico, los dirigentes urgieron a reactivar 
los canales de comunicación entre los estados y el Comité Ejecutivo Nacional (CEN), para poner en marcha 
estrategias integrales que les permita recuperar esas plazas. 
 
Los priistas explicaron que algunos de los cuestionamientos se concentraron en la preocupación por la falta de 
recursos, por lo que incluso propusieron que el nuevo CEN convoque a los estados gobernados por el PRI a actuar 
de manera solidaria con los candidatos de las entidades en donde el tricolor es oposición.  
"Se habló de la urgencia de que el PRI esté más cercano a los estados, aunque se reconoció la labor de la dirigencia 
saliente, pero sobre todo se hizo énfasis en que se debe amarrar una sola estrategia a nivel nacional para denunciar 
y contrarrestar las acciones del PAN y del gobierno, que no se mide en el uso del aparato federal", relató un 
dirigente. 
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Las fuentes señalaron que otro de los temas que generó preocupación es el de las alianzas que han sido negociadas 
y concretadas por el PAN y el PRD, que han dejado como saldo por lo menos tres derrotas en las recientes 
elecciones de 2009, donde el tricolor perdió las gubernaturas de Oaxaca, Sinaloa y Puebla. 
 
El dirigente del PRI en Oaxaca, Eviel Pérez, sostuvo que el tricolor no debe subestimar las intenciones de esos 
partidos, ya que la estrategia podría ser llevada a las elecciones de 2012. 
 
De acuerdo con algunos de los dirigentes presentes en la reunión, el consenso de los reclamos de los presidentes 
de los comités directivos estatales fue la falta de comunicación con la dirigencia nacional, así como la necesidad de 
construir una relación más cercana y directa y la urgencia de establecer una estrategia integral a nivel nacional. 
 
 
 
 

Condiciona PRI diálogo a partidos 
 
Llama a PAN y PRD a definir agenda. Recibe hoy Moreira su constancia de mayoría como líder 
electo 
 
Claudia Guerrero 
 
(8 enero 2011).- El futuro líder del PRI, Humberto Moreira, condicionó ayer el diálogo con las dirigencias 
nacionales del PAN y PRD a establecer una agenda pública para discutir y acordar sobre los principales problemas 
que enfrenta el País. 
 
Luego de registrarse como aspirante a la presidencia del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRI, pidió que los 
compromisos se concreten de manera pública para garantizar su cumplimiento. 
 
"Diálogo sí, pero ¿para qué?. La invitación a platicar ¿para qué? Que sea para hablar de los grandes problemas del 
país", indicó. 
 
"Vamos a poner en la mesa las verdaderas prioridades". 
 
El Gobernador de Coahuila con licencia acudió ayer a la sede nacional del tricolor a entregar la documentación 
ante la Comisión Nacional de Procesos Internos para registrar la fórmula única que integró con la diputada 
Cristina Díaz. 
 
Tras cumplir con los requisitos establecidos en la convocatoria y los estatutos priistas, Moreira aseguró que su 
dirigencia trabajará sin confiarse para regresar al PRI a la Presidencia. 
 
"Nuestro esfuerzo será el trabajar por la unidad del partido, será trabajar para que en ningún momento nos gane 
la confianza, será trabajar para llegar a cada rincón de la Patria y será trabajar para poder construir la estructura 
más fuerte, más sólida, que nos lleve al triunfo electoral en el 2012", expresó frente a decenas de simpatizantes, 
movilizados, en su mayoría desde el Estado de México. 
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Minutos después, en conferencia de prensa, Moreira sostuvo que su principal reto es trabajar para conseguir el 
triunfo en las elecciones de los estados de México, Coahuila, Nayarit, Michoacán, así como en la selección del 
candidato presidencial y la contienda federal. 
"Trabajaremos para tener el mayor triunfo electoral, cero confianza, organización, inclusión y mucho, mucho 
trabajo", señaló. 
 
A pregunta expresa, el aspirante rechazó que su llegada al CEN implique el regreso de la presidenta del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Elba Esther Gordillo, a las filas del tricolor. 
 
Incluso negó que los amarres políticos para su postulación hayan incluido negociaciones con la lideresa del 
magisterio, a pesar de la cercanía política que los une. 
 
"Le tengo un amplio respeto y ella me lo ha tenido a mi. Nunca hemos tocado el tema del partido, porque sería 
faltarle a ese respeto que ella me ha tenido siempre", aseveró. 
  
Cumbia y protestas 
  
Aunque no bailó frente a sus seguidores, como acostumbra, Moreira utilizó la cumbia colombiana para adelantar 
que no cambiará su forma de hacer política cuando llegue a la dirigencia tricolor, el próximo 4 de marzo, para el 
periodo 2011-2015. 
 
"Acuérdate la canción de Celso Piña y su ronda Bogotá: el que es como es, nadie lo cambia ¿no?", dijo el 
coahuilense. El registro de Moreira se realizó ayer durante un acto en el que un grupo de ciudadanos protestó por 
la desaparición de sus familiares en territorio coahuilense. 
 
Los inconformes se presentaron en la explanada principal de la sede del tricolor, donde desplegaron mantas para 
demandar que la PGR atraiga los más de 100 casos registrados durante la administración de Moreira.  
Cuestionado al respecto, el aspirante sostuvo que es un problema que le corresponde atender al Gobernador 
interino de la entidad pero sobre todo, afirmó, al Gobierno federal. 
 
 
 

Niega PRD haber sido irracional 
 
(8 enero 2011).- La dirigencia del PRD afirmó que, contrario a lo que afirma el Presidente Felipe Calderón de 
que había una izquierda violenta, en 2006 fueron prudentes y mesurados para evitar que la efervescencia social no 
se saliera de control. 
 
En un comunicado de prensa, firmado por la secretaria general, Hortensia Aragón, el partido del sol azteca 
aseguró que el Ejecutivo federal pasó de escarceos verbales con la dirigencia del PRI a los ataques frontales contra 
el PRD, pretendiendo responsabilizarlo de la ineficacia de su Gobierno. "Tal como lo hizo en su momento el ex 
Presidente y actual líder moral del priismo, Carlos Salinas, quien durante seis años endilgó al PRD el mote de 
partido violento al mismo tiempo que más de 300 perredistas eran asesinados por el régimen salinista, Calderón 
lo acusa ahora de dificultar la labor de su gobierno con lo que llama su 'oposición irracional'", señaló. 



 
 SABADO 08 DE ENERO DE 2011 
 

Coordinación de Información y Medios
6 

Prepara Encinas defensa constitucional 
 
Basa su defensa para ser candidato en el artículo 32 de la Constitución 
 
Erika Hernández 
 
(8 enero 2011).- El perredista Alejandro Encinas defenderá su aspiración a la Gubernatura del Estado de México 
argumentando que no perdió su vecindad en esa entidad porque salió de la demarcación para desempañar 
"comisiones al servicio del Estado", en este caso en el Distrito Federal. 
 
"El desempeño de comisiones al servicio de la nación o del Estado o la realización de estudios, fuera de la entidad, 
no son causas de la pérdida de la calidad de vecino", indica el artículo 32 de la Constitución del Estado de México, 
en el que basará su defensa. 
 
Originario de la Ciudad de México, el perredista llegó a residir a la entidad mexiquense en 1978, en el Municipio 
de Ecatepec, un año después la cambió a Texcoco donde vivió durante 10 años al trabajar en la Universidad 
Autónoma de Chapingo, más tarde se fue a Toluca. 
 
Con esa residencia fue diputado y compitió como candidato a Gobernador en 1993. 
 
Sin embargo, antes de 2000 cambió su residencia al Distrito Federal, pues desde 1997 ocupaba cargos en el 
Gobierno capitalino, donde fue candidato a la Delegación Álvaro Obregón y Jefe de Gobierno, por lo que tuvo que 
comprobar su residencia. 
 
El 4 de diciembre de 2006 nuevamente cambió su residencia al municipio mexiquense de Texcoco, por lo que él 
mismo reconoce que el día de la elección del Estado de México le faltarían cinco meses para cumplir con la 
residencia efectiva de cinco años -en calidad de vecino- que establece la Constitución local. 
 
"Lo cierto que se genera un espacio de incertidumbre en donde se dejaría en manos de las autoridades electorales 
la posibilidad de nuestro registro", declaró el pasado 7 de diciembre, al dar sus motivos para rechazar la 
candidatura. 
 
En entrevista, Encinas afirmó que su equipo de abogados trabaja en su defensa a partir del argumento que los 
cargos que ejerció fuera de la entidad están bajo la tutela de la nación, al no ser el DF un estado. 
 
"Mi equipo está trabajando en ello y no vemos un problema", dijo. 
Sin embargo, afirmó, esto lo hará si se convierte en el candidato de la izquierda y el Instituto Electoral del Estado 
de México (IEEM) le niega su registro como abanderado o el PRI impugna su participación. 
 
El perredista también afirmará que es diputado federal -electo en 2009- por representación plurinominal por el 
DF porque es originario de la capital del País, y no por residencia en la ciudad, aunque tiene una casa en ella. 
 
Si el argumento no resulta suficiente, Encinas impugnará ante la Corte Interamericana de Derechos Humanos, al 
afirmar que se violan sus garantías al impedirle ser votado. 
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Ayer, el dirigente del PRI en el Edomex, Ricardo Aguilar, dijo que su partido estará listo para impugnar la 
candidatura de Encinas, si en el momento del registro no cumple con los requisitos establecidos en la ley. 
 
"Si algún candidato, incluido Alejandro o quien sea, no cumple con los requisitos, por supuesto que el PRI hará 
valer lo que en derecho proceda", dijo. 
 

 
 
Pide a Blake mesa pública 
 
Claudia Guerrero 
 
(8 enero 2011).- El futuro dirigente nacional del PRI, Humberto Moreira, pidió ayer al Secretario de 
Gobernación, Francisco Blake, convocar a una mesa pública de diálogo para escuchar los problemas que enfrentan 
los mandatarios locales en el combate a la delincuencia organizada. Tras el llamado que hizo el funcionario federal 
a los gobernadores para actuar con mayor coordinación en la lucha contra la delincuencia, recordó que "los 
centavos" que la Federación le regresa a los estados apenas alcanzan. "Invitaría al Secretario de Gobernación a que 
fuera más preciso y a que le diera oportunidad a los gobernadores y a los secretarios de Seguridad de poder 
plantear lo que sucede de aquel lado, lo que sucede con las ministraciones de recursos que finalmente provienen 
de los estados", dijo el priista. 
 
 
 

Pide FCH apretar paso 
 
Instruye profundizar reformas, a dos años de concluir su sexenio. Ordena Mandatario 
transformar de raíz a Pemex y la CFE, eliminando privilegios 
 
Carole Simonnet 
 
(8 enero 2011).- Al ajustar por enésima vez su gabinete, el Presidente Felipe Calderón pidió a los nuevos 
Secretarios de Comunicaciones y Transportes, Dionisio Pérez-Jácome, y de Energía, José Antonio Meade redoblar 
esfuerzos para profundizar las reformas al sector de telecomunicaciones y energético. 
 
"México requiere que este sector (de telecomunicaciones) responda a las necesidades de desarrollo garantizando 
una mayor y mejor cobertura de los servicios, la convergencia de las tecnologías disponibles y la competencia 
equitativa entre los actores participantes en el sector", dijo durante una ceremonia en el salón Manuel Ávila 
Camacho de la residencia oficial de Los Pinos. En tono solemne, Calderón elogió la gestión del Secretario saliente, 
Juan Molinar Horcasitas. No se refirió en ningún momento a los recientes cuestionamientos que recibió de la 
Oposición e incluso del diputado panista Javier Corral por su fallida intención de otorgar a Televisa-Nextel 
beneficios en telefonía móvil de tercera generación a través de la llamada licitación 21. 
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En materia energética, Calderón instruyó a José Antonio Meade profundizar la transformación de Pemex y de la 
Comisión Federal de Electricidad para convertirlas en empresas más eficientes. 
 
 
"Quiero instruir al nuevo Secretario José Meade a conducir una transformación de raíz de esas empresas públicas, 
eliminando privilegios, garantizando la transparencia y la rendición de cuentas en todas sus operaciones y 
actividades encaminándolas verdaderamente a ser empresas de calidad mundial", subrayó. 
 
Al dar la bienvenida a Georgina Kessel como nueva titular de Banobras, el primer Mandatario destacó, entre sus 
logros en la Secretaría de Energía, su capacidad para concretar la reforma energética y a conducir la operación de 
liquidar la compañía de Luz y Fuerza del Centro (LyFC). 
 
"Con su esfuerzo, se demostró que sí es posible adecuar al sector de los hidrocarburos a los nuevos tiempos y 
esquemas internacionales, rompiendo mitos y tabúes", sostuvo. 
 
Desde su nuevo encargo, le encomendó dinamizar el crédito para construir las obras de infraestructura incluidas 
en el Programa Nacional de Infraestructura. 
 
Calderón precisó que Alonso García Tamés, quien dirigió la institución de crédito desde el inicio de su sexenio en 
2006, se dedicará a actividades profesionales de carácter particular. 
 
En tanto, el jefe del Ejecutivo señaló que Roberto Gil Zuarth iniciará labores como su secretario particular en la 
Presidencia una vez que la Comisión Permanente del Congreso de la Unión le otorgue licencia como diputado 
federal. 
 
Al dejar la secretaría particular luego de dos años de trabajo, el ex dirigente del PAN, Luis Felipe Bravo Mena 
reconoció el "talante de estadista" de Calderón y su conducción "democrática" de los asuntos del País. 
  
Ajustes 
  
El Presidente Felipe Calderón realizó un nuevo ajuste en su Gabinete: 
   
SCT 
Llega: Dionisio Pérez-Jácome Friscione 
Sale: Juan Molinar Horcasitas Será integrado al CEN del PAN 
   
Secretaría de Energía 
Llega: José Antonio Meade 
Sale: Georgina Kessel Martínez, quien asume la dirección de Banobras en sustitución de Alonso García Tamés. 
  
Secretaría particular 
Llega: Roberto Gil Zuarth 
Sale: Luis Felipe Bravo Mena. Deja el servicio público por actividades profesionales particulares. 
José Antonio Meade Kuribreña 
Sustituye a Kessel 
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Doctor en Economía por la Universidad de Yale, José Antonio Meade Kuribreña sustituye a quien fuera su 
maestra, Georgina Kessel Martínez, en la Secretaría de Energía. 
 
Apenas en agosto del año pasado, el también licenciado en Economía por el ITAM y en Derecho por la Universidad 
Nacional Autónoma de México, había sido designado subsecretario de Hacienda, tras la renuncia de Alejandro 
Werner; en ese entonces Meade se convirtió en el segundo funcionario de importancia en la Secretaría, tras haber 
sido subsecretario de Ingresos desde enero de 2008. 
 
Ante fue director General de Financiera Rural, del Banco Nacional de Crédito Rural (Banrural), de Banca y Ahorro 
en la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), y de Planeación Financiera en la Comisión Nacional de 
Ahorro para el Retiro (Consar). 
  
Dionisio Pérez-Jácome Friscione 
  
Pasa de Hacienda a SCT 
  
Economista por el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM), Dionisio Pérez-Jácome Friscione asume 
como titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) luego de desempeñarse como subsecretario 
de Egresos en la Secretaría de hacienda desde 2008. 
 
Con una Maestría en Dirección Internacional por el ITAM y otra en Políticas Públicas obtenida en la Escuela de 
Gobierno John F. Kennedy, de la Universidad de Harvard, Pérez-Jácome ya ha sido coordinador de asesores de la 
Presidencia de la República. 
 
Dentro del sector energético fue presidente de la Comisión Reguladora de Energía, así como director Ejecutivo del 
Comité Directivo Estatal para la Capitalización de las Empresas Petroquímicas no Básicas y Jefe de la Unidad de 
Promoción de Inversiones de la Secretaría de Energía. 
  
Roberto Gil Zuarth 
  
Va diputado a Los Pinos 
  
Tras perder por seis votos la presidencia nacional del PAN ante el senador Gustavo Madero, el diputado federal 
Roberto Gil se integra al gabinete calderonista como secretario particular del Presidente. 
 
Licenciado en Derecho por el ITAM y Maestro en Derecho por la Universidad Carlos III de España, Gil ha sido 
subsecretario de Gobernación y coordinador de asesores en la Secretaría de la Función Pública (SFP) en la gestión 
de Germán Martínez. 
 
En el Instituto Federal Electoral (IFE) fue asesor de la Comisión de Fiscalización de los Recursos de los Partidos y 
Agrupaciones Políticas. 
 
El PAN lo nombró su representante ante el IFE hasta julio de 2009 y luego fue su abogado general. 
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SOBREAVISO / Crimen: inercia o cambio 
 
René Delgado 
 
(8 enero 2011).- Si el arranque del año es el momento de hacer el balance de lo hecho y de lo que "falta por 
avanzar", el presidente Felipe Calderón erró la conclusión del ejercicio: este año será de reiteraciones... no de 
realizaciones. 
 
En su mensaje de año nuevo, el mandatario reitera que "seguiremos combatiendo con firmeza y determinación a 
los criminales", reitera que "estamos avanzando por la ruta correcta" y reitera que "vamos a derrotar a los 
criminales". Ni afloja ni aprieta el combate al crimen, reitera. Elude la reflexión a la que invita. No decide, deja a la 
inercia el curso de la violencia. 
 
Si la indecisión es la decisión, vale entonces exigir a los precandidatos presidenciales fijar postura ante tan 
delicada materia. ¿Si conquistan la Presidencia, desaparecerían o no a la Secretaría de Seguridad Pública? ¿Darían 
continuidad al proyecto de la Policía Federal o, como ocurrió con las administraciones panistas, lo cambiarían? 
¿Cuál es el enfoque de su estrategia ante el crimen organizado? 
 
Obviamente el interés de los precandidatos está puesto en concretar su ambición de jefaturar al Estado y al 
gobierno pero, ante tanta sangre derramada, es preciso conocer desde ahora qué piensan hacer con esa guerra. Es 
hora de saber no qué quieren, sino qué ofrecen. 
 
  
* * * 
  
Se entiende el afán del presidente Calderón de no contaminar el saludo de año nuevo con el problema que más 
perturba el ánimo nacional, pero la fórmula "más-de-lo-mismo" o "PAN-con-lo-mismo" no reivindica, sepulta la 
esperanza de pensar en mejores derroteros. 
 
Si el mandatario no plantea la tónica a imprimirle al combate al crimen en la antesala de la elección presidencial, 
mejor será acerar los nervios para atravesar días todavía más aciagos y asumir que el crimen muy probablemente 
aproveche la elección del 2012 en su propio beneficio. 
En la lógica presidencial, su estrategia no tiene por qué considerar la coyuntura. Vale igual para el primer que para 
el penúltimo año del sexenio. Eso es falso. En 1994 el país vivió el peligro de caminar por el borde del precipicio, 
como para repetir el viejísimo cuento del aquí-no-pasa-nada. Hacer del fracaso de un sexenio el destino inexorable 
del siguiente es un despropósito. 
 
El presidente Calderón tiene nueve meses -como se dijo hace ocho días- para implementar la decisión de apretar o 
aflojar el combate y garantizar su sucesión, pero muchísimo menos tiempo para decidirlo. Allá él si la indecisión es 
su decisión. 
 
  
* * * 
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Es inmensa la distancia entre el presidente Felipe Calderón del domingo pasado y el opositor Felipe Calderón de 
septiembre de 1998, cuando instaba al presidente Ernesto Zedillo a construir un acuerdo para la transición y la 
gobernabilidad. A dos años de la conclusión de aquel sexenio, Calderón advertía: 
  
"Hay un riesgo en el futuro que debemos evitar, la incertidumbre en México crece, el ambiente de preocupación va 
en aumento... La verdad es que prevalece la angustia, la sensación de falta de rumbo y creo que lo que debemos 
hacer es, entre todos, establecer con claridad a dónde queremos ir, no como partido sino como país, y para eso es 
importante un acuerdo de esta naturaleza, y esto es lo urgente". 
 
Quería con el acuerdo romper "la maldición" de las crisis recurrentes y precisaba: "Una vez puestos de acuerdo 
hacia dónde queremos llegar, discutamos entonces cuáles son las políticas públicas que nos permitan llegar año 
con año o cada tres, cada cinco años a esa meta y, entonces, estas políticas en lugar de ser propuestas aisladas de 
partidos se podrán convertir en verdaderas políticas de Estado". 
 
¿Qué fue de aquel Calderón que, ahora, no escucha ni el eco de su dicho? 
 
* * * 
  
Por eso, conviene presionar a los precandidatos sobre qué hacer frente a la violencia que sangra al país. Si el resto 
del sexenio la inercia va a gobernar, qué propone el próximo jefe del Ejecutivo. ¿Qué piensan hacer Enrique Peña, 
Marcelo Ebrard, Santiago Creel, Manlio Fabio Beltrones, Andrés Manuel López Obrador, Alonso Lujambio con la 
administración en materia de seguridad? 
 
Es preciso darle contenido a la pretensión de ejercer el poder presidencial, elevar el debate para salir de la 
subcultura del spot, el jingle y la frase pegajosa. ¿Se plantean el rediseño de la administración? ¿Comparten la idea 
de preservar la Secretaría de Seguridad como tal, en vez de convertirla en Subsecretaría de lo que podría ser la 
Secretaría del Interior en lugar de la Secretaría de Gobernación? 
 
Ir a la guerra sin conocer el campo de batalla ni el arsenal con que se cuenta, sin coordinar la inteligencia, la 
prevención y la persecución del delito y aplicar sin definir un enfoque policial-militar ha sido una aventura. ¿Cómo 
resolverían ese crucigrama los precandidatos? 
 
Si con Vicente Fox la prioridad fue construir una Agencia Federal de Seguridad, y con Felipe Calderón destruirla 
para habilitar una Policía Federal Preventiva que, luego, rasuró su carácter Preventivo para proponer una Policía 
Única que, después, derivó en un Mando Único con 32 policías estatales y una Federal. ¿Seguirían ese esquema? 
¿Avalan ese cambio tras cambio sin sentido? 
 
  
* * * 
  
La respuesta a esas interrogantes pasa, necesariamente, por la reingeniería del gabinete de seguridad. 
 
Con la mano en la cintura se creó la Secretaría de Seguridad Pública sin reajustar el rol de la Secretaría de 
Gobernación para convertirla en un buzón de quejas sin posibilidad de actuar y, ante la imposibilidad de 
consolidar como institución a la nueva dependencia, se recurrió al Ejército y la Marina para cumplir con funciones 
ajenas a su estructura, vocación y marco legal. 
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Esa reingeniería urge y exige una visión mucho más profesional y aguda. Una que, efectivamente, contemple un 
jefe de gabinete y no un simple vocero y despliegue una política integral, interior y exterior, que comprenda el 
fenómeno del narcotráfico en su justa dimensión y administre el influjo de las agencias de seguridad 
estadounidenses en la política nacional de seguridad, así como la de los grandes empresarios que hoy apadrinan a 
altos funcionarios del ramo. 
 
Resultaría lamentable que, después de 12 años, el nuevo presidente de la República llegara a experimentar 
políticas y a probar funcionarios como lo hicieron Vicente Fox y Felipe Calderón. 
 
No puede repetirse la historia de conocer al presidente de la República al salir de Los Pinos y no al entrar. 
  
* * * 
  
Si la inercia prevalecerá dos años más, los precandidatos presidenciales deben proponer cambios con mejora. 
Abandonar las ocurrencias que se plantean como un sueño y terminan como una pesadilla. 
 
sobreaviso@latinmail.com 
 

 
Jaime Sánchez Susarrey / Aquí y ahora 
 
En los tiempos del internet resulta obsoleto y tonto poner el énfasis de la educación en la 
memorización de fechas, textos o reglas. Lo que importa es alentar la capacidad de raciocinio 
 
Jaime Sánchez Susarrey 
 
(8 enero 2011).- En educación primaria se invierten centenas de miles de millones de pesos cada año. Sin 
embargo, los resultados son pésimos. Al cabo de seis años los estudiantes no aprenden lectura, escritura ni 
operaciones matemáticas. Los estudios de la OCDE lo confirman año tras año. El problema no está en la "escasa" 
cantidad de recursos invertidos, como se repitió durante mucho tiempo, porque es un hecho que México dedica 
tanta inversión como la media de los países desarrollados. 
¿Qué hacer y qué no hacer, entonces, para impulsar una reforma educativa aquí y ahora? 
1. No hay que hacer una alianza con Elba Esther Gordillo. La maestra no tiene interés en dicha reforma. Entre 
otras cosas porque correría el riesgo de chocar con la cúpula y las bases de su sindicato. Pero además, porque sus 
verdaderos intereses son políticos. El mejor ejemplo está en el Partido Nueva Alianza y en sus giros de 180 grados: 
ayer con el PRI, hoy con el PAN y mañana de nuevo con el PRI. 
 
2. El Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación (SNTE) no es reformable. Esperar que mejore el nivel 
de la enseñanza mediante la renovación y la reeducación de los maestros es un sueño guajiro. Y, en el mejor de los 
casos, si efectivamente se lograran dar pasos en ese sentido, pasarían no años, sino décadas para obtener algunos 
resultados. No hay que hacerse bolas. Si los niños no aprenden lectura ni operaciones matemáticas es porque los 
maestros no pueden transmitir esos conocimientos -simplemente porque no los tienen-. 
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3. Si no puedes pulverizar la montaña, sácale la vuelta. La reforma educativa, si ha de ser, deberá hacerse al 
margen de Elba Esther. La otra estrategia pasaría por debilitar y minar el poder del SNTE. No hay, sin embargo, 
condiciones para que eso ocurra. Y menos aún en vísperas de la elección en el estado de México y del 2012. La 
clase política en su conjunto corteja o tiene temor del poder de la maestra. Porque todos saben que en una elección 
reñida -como ocurrió en 2006- puede inclinar la balanza en un sentido o en otro. Y una vez que la elección pase, la 
maestra pasará la factura o chantajeará con el poder del sindicato. 
 
4. Nunca dejes la Iglesia en manos de Lutero. No emprender una ofensiva contra los privilegios y el fuero del 
SNTE es una cosa, pero entregarle -como hizo Felipe Calderón- la subsecretaría de educación primaria a Elba 
Esther -yerno interpuesto- es otra cosa. La reforma educativa supone, primero, un proyecto y, después, alguien 
que sea capaz de instrumentarlo. Si el gobierno federal abdica en ambas materias, como ha venido sucediendo, no 
hay ni habrá nada que hacer. 
 
5. Cómo avanzar, entonces, en un proyecto de reforma educativa. La respuesta es muy simple y está a la vista. 
Sirviéndose de los instrumentos que la revolución en los medios de comunicación ha puesto al alcance de Juan 
Pueblo. Todo se resume en una palabra: internet. La opción es crear una red en las escuelas públicas que 
centralice cursos y contenidos y eleve mediante programas didácticos de alta calidad el nivel de la educación. Los 
maestros del SNTE, en ese esquema, jugarían el papel de vigilantes -entregarían exámenes y ha- rían valer la 
disciplina- pero no transmitirían conocimientos. 
 
6. Habría que cam- biar, simultáneamente, el eje y los objetivos de la enseñanza. Las materias torales del plan de 
estudios a lo largo de toda la primaria deberían ser cuatro: español, matemáticas, internet e inglés. Español para 
crear la capacidad de leer, entender y redactar un texto. Matemáticas para realizar operaciones. Internet para 
familiarizarse con la red y aprender formas de investigación y consulta. Y finalmente inglés, para abrir un mundo 
de posibilidades. 
 
7. La educación y el aprendizaje no están reñidos, y mucho menos en los tiempos que corren, con el juego y la 
diversión. Materias como historia y geografía deberían ser impartidas mediante programas (series) transmitidos 
en la red que permitieran la interacción de los niños. Los maestros, de nuevo, podrían jugar el papel de 
organizadores de las actividades. 
 
8. En los tiempos del internet resulta obsoleto y tonto poner el énfasis de la educación en la memorización de 
fechas, textos o reglas. Lo que verdaderamente importa es alentar la capacidad de raciocinio y discernimiento. 
Para ello es indispensable el uso correcto del lenguaje y de las matemáticas. Pero, como advertí arriba, no se le 
pueden pedir peras al olmo. La gran mayoría de los un millón 300 mil maestros no tienen esas capacidades ni las 
van a adquirir. Es más fácil que un niño las aprenda de cero a que un adulto remueva todo su escombro mental y 
las desarrolle. 
 
9. ¿Cuáles son las ventajas de semejante proyecto? De entrada, evita la confrontación política con un poder fáctico 
que, por el momento y a futuro, se antoja indestructible. El control y la venta de plazas o la no vinculación entre 
escalafón y capacitación se volverían irrelevantes, toda vez que el proceso educativo tendría un nuevo eje. Además, 
los resultados y los objetivos se podrían alcanzar en plazos relativamente cortos y serían fácilmente evaluables. 
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10. La revolución en internet está teniendo y tendrá efectos radicales en todos los ámbitos, particularmente en el 
proceso educativo. En la educación superior se reflejará con igual fuerza. La ola es imparable y cada vez será más 
fuerte. La opción es reconocerlo y montarse en ella. El objetivo de todo el sistema educativo -particularmente el 
básico- no debe ser evaluar con diferente patrón a los estudiantes, como sugirió el rector de la UNAM, sino ofrecer 
a todos las mismas oportunidades. 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(8 enero 2011).- QUIENES conocen cómo opera Felipe Calderón afirman que los cambios en el gabinete 
tuvieron como principal propósito que el mandatario tomara las riendas del proceso de selección del candidato 
panista a la Presidencia. 
 
ASÍ EXPLICAN que Juan Molinar vuelva al PAN para servir como cuña a Gustavo Madero, quien dicen se estaba 
saliendo del huacal, y que Luis Felipe Bravo, camino a su consultoría, de pronto aparezca en el estado de México 
pa' lo que se ofrezca. 
 
TAMBIÉN, que el perdedor en la contienda panista Roberto Gil se vaya a un puesto de confianza en Los Pinos, con 
lo que se consumó una operación cicatriz iniciada en diciembre. 
 
Y QUE los ahora ex subsecretarios de Hacienda Dionisio Pérez-Jácome y José Antonio Meade lleguen a 
Comunicaciones y Energía, secretarías que controlarán presupuestos muy jugosos con miras a ganar votos en el 
2012, como el carretero y el eléctrico. 
 
POR ÚLTIMO, se dice que la razón para hacer los cambios ayer surgió como una práctica de la "real politik": 
aguarle la fiesta a Humberto Moreira como candidato único a la presidencia del PRI. 
 
Y, MIENTRAS pareciera que la prioridad son las elecciones y no el gobierno, hay quienes se preguntan ¿qué tanto 
saben los recién nombrados de su nuevo encargo?, y más aún... ¿cuánto se tardarán en aprender? 
MUCHO lamentó el gobierno de Felipe Calderón que en vez de tres refinerías sólo se construyera una, pero no 
puede con ella. 
 
AUNQUE se diga que ya arrancaron las obras en los terrenos de Hidalgo en los que Pemex hará el nuevo complejo, 
en realidad apenas están con la barda perimetral y la construcción iniciará hasta octubre... ¡del año próximo! 
 
LA CONCLUSIÓN que por allá sacan de ese hecho es que el bardeado se hace para evitar que los predios sean 
reocupados por algunos ejidatarios arrepentidos de haber vendido sus tierras. 
 
Y ES QUE no ven claro qué pasó con los empleos que les prometieron como parte de la negociación, y el dinero de 
la indemnización lo han estado usando para subsistir. 



 
 SABADO 08 DE ENERO DE 2011 
 

Coordinación de Información y Medios
15 

 
SERÍA interesante saber si una de las principales promotoras de la obra, Georgina Kessel, tiene algo que decir al 
respecto ahora que deja la Secretaría de Energía. 
 
LOS PASAJEROS que viajaron el pasado 25 de diciembre en el vuelo 028 de Aeroméxico con destino a Buenos 
Aires se llevaron una doble sorpresa. 
 
MINUTOS antes de abordar, en la sala se escuchó a un representante de la aerolínea ofreciendo a cualquier 
pasajero con boleto de clase ejecutiva canjear su lugar y hacer la travesía en clase turista a cambio de un vuelo 
redondo al mismo destino y mil dólares en efectivo. 
 
ANTE LA FALTA de voluntarios, la oferta subió en cuestión de minutos a mil 500 dólares en efectivo y, en una 
tercera ocasión, hasta los 2 mil dólares... y nada. 
 
YA EN EL PROCESO de abordar la aeronave, se vio cómo un empleado de Aeroméxico se acercó con el pasajero 
del asiento 2F de la ya mencionada clase ejecutiva, y quién sabe qué le dijo pero lo convenció de cambiarse al área 
turista. 
 
¿Y ADIVINEN quién llegó minutos después a ocupar el codiciado espacio en el área de privilegio del avión? Pues 
ni más ni menos que el ex presidente Vicente Fox. 
 
QUÉ BIEN le ha ido en los negocios al ex mandatario, que inició su sexenio con empresas prácticamente 
quebradas y ahora todo indica que se da el lujo de ofrecer 2 mil dólares extras por viajar más cómodo. 




